

Escala Crítica/Columna diaria

- *Por fraude en compra de medicinas y pago de médicos
- *También un mecanismo para recuperar control político
- *Necesario no minimizar riesgo de epidemia en dengue

Víctor M. Sámano Labastida

¿FUE LO SUCEDIDO en el sector salud en Tabasco lo que llevó a esa decisión? Todo indica que el comportamiento de los encargados de las secretarías del ramo prácticamente en todo el país abonaron a la posibilidad de el gobierno federal (PRI) recupere el control de un segmento políticamente estratégico. Y socialmente importante, por supuesto. Algo similar a lo que sucede en el área de educación.

En el paquete presupuestal y en la reforma hacendaria que plantea la administración de Enrique Peña Nieto se establece que los pagos tanto en salud como en educación regresen al gobierno federal. Como estaba antes de la llamada descentralización.

Como usted sabe, en Tabasco la administración entrante de Arturo Núñez, los mismo que la de Peña Nieto, señalaron posibles desvíos de unos 1,900 millones de pesos de recursos federales en Salud, Educación y Protección Civil. Esta historia es similar –pesos más o menos– en varios estados de la República.

El gobernador Núñez había dicho que en el caso de Tabasco mientras en Educación la trampa con los recursos estaba en la contratación de personal, el Salud los fraudes se concentraban en la simulada adquisición de medicinas.

Así como se modificaron las leyes de Educación, el gobierno federal propuso ya cambiar la Ley General de Salud con más “candados” para los recursos públicos. Ahora se busca establecer penas de cárcel hasta por siete años a quienes desvíen recursos públicos en esta área. Además de una serie de disposiciones para que las autoridades locales no tengan acceso directo a dinero en efectivos.

Salud y Educación son los rubros en los que los gobiernos –tanto federal como estatal– destinan mayores recursos. Para medicamentos el Sistema Nacional de Salud utiliza anualmente unos 70 mil millones de pesos, además de que mediante un fondo de aportaciones otros 70 mil millones van a los estados para pago de personal médico, hospitales y medicinas.

Un reporte del diario El Universal (11/IX/2013) refiere que no sólo fue Tabasco el que encendió señales de alerta por desabasto de medicinas y falta de pago a personal médico, sino también Michoacán, Chiapas, Guanajuato, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Aguascalientes y Colima.

Pero también se hallaron numerosos desfalcos en la operación del Seguro Popular, donde se especuló con la compra de medicinas y se “inflaron” los padrones de usuarios.

VA PEÑA POR CONTROL DE SALUD, NO SÓLO DE EDUCACIÓN

Escrito por Editor

Jueves, 12 de Septiembre de 2013 00:12 -

Claro que un motor importante de estas iniciativas por el control presupuestal no sólo es la necesidad de hacer más eficiente el gasto, existe también una vuelta al antiguo esquema del control central sobre los estados federados. Cuando el PRI en el poder presidencial descentralizó los servicios, también soltó algunos mecanismos clave para su hegemonía política.

Resulta ilustrativo de la importancia político electoral de la estructura del sector salud que de allí comenzaran a salir aspirantes a las gubernaturas (Tabasco y Guanajuato, entre otros), así como diputados y senadores.

RECONOCER EL RIESGO

EL DENGUE está bajo control en Tabasco, aseguraron las autoridades de la Secretaría de Salud en el estado, poco después de que el secretario del ramo Ezequiel Toledo acudió a una reunión privada con los diputados. Los representantes del PRI y del PAN se quejaron de que no fueron invitados al encuentro, a pesar de que tienen muchas interrogantes en torno a un sector delicado.

Respecto al dengue, señalemos que más allá de la apreciación oficial es importante no ignorar la declaratoria de alerta epidemiológica anunciada por la Secretaría de Salud federal, el pasado 29 de agosto. Bajar o debilitar la guardia en este tipo de situaciones tiene altos costos humanos...y políticos.

Si bien es cierto que tanto el doctor Toledo como el alcalde de Centro, Humberto de los Santos, han buscado combatir las reacciones alarmistas, también se debe insistir en la colaboración de la población para combatir todo tipo de contagio. La Organización Mundial de la Salud considera al 2013 como un año epidémico en relación al dengue.

El diputado Francisco Castillo, del PAN, pidió no “disfrazar” las muertes por ese contagio. No se trata de una guerra de cifras sino de evitar que se nos convierta en un problema sin control.

SEPTIEMBRE ONCE

DOS ONCE de septiembre fueron conmemorados ayer. El 11 de septiembre de 1973, cuando el presidente votado democráticamente en Chile, Salvador Allende, fue derrocado y asesinado por los militares encabezados por Augusto Pinochet, financiados por el gobierno de Estados Unidos. Se calcula que la dictadura asesinó a unas 30 mil personas. Hace cuarenta años.

El otro, 11 de septiembre de 2001, conocido por el atentado en contra de las Torres Gemelas, en Nueva York Estados Unidos. El resultado fue la muerte de unas 3 mil personas. El gobierno estadounidense respondió con la invasión a Afganistán y a Irak.

En sus históricas intervenciones en Radio Magallanes, cuando la sede presidencial ya era bombardeada, Salvador Allende en respuesta a la exigencia de los militares golpistas para que

renunciara dijo:

“Ante estos hechos sólo me cabe decir a los trabajadores: ¡Yo no voy a renunciar! Colocado en un tránsito histórico, pagaré con mi vida la lealtad del pueblo. Y les digo que tengo la certeza de que la semilla que hemos entregado a la conciencia digna de miles y miles de chilenos, no podrá ser segada definitivamente. Tienen la fuerza, podrán avasallarnos, pero no se detienen los procesos sociales ni con el crimen ni con la fuerza. La historia es nuestra y la hacen los pueblos”.

A pesar de la brutalidad de las acciones para erradicar a los demócratas, el 1988 un plebiscito derrotó en las urnas a Augusto Pinochet. Se convocó a elecciones en 1989.

AL MARGEN

LA PERIODISTA Cecilia Vargas agradeció la solidaridad de los donantes de sangre A+ que requiere para una intervención quirúrgica a la que será sometida la tercera semana de septiembre. Completó las aportaciones. “Sólo el amor y la fraternidad pueden mover a las personas a realizar actos como éste”, señaló quien lleva más de 35 años en el oficio de comunicar.

FAMILIARES, amigos y colegas de José Antonio Calcáneo, fundador del vespertino Diario de la Tarde, rindieron ayer un homenaje al periodista fallecido. Nuestras condolencias para la familia Calcáneo García. (vmsamano@yahoo.com.mx)